
GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 2 DE SETIEMBRE DE 1791.



Petersburgo 19 de Julio.

Antes de ayer se cantó aquí solemne *Te Deum* en celebridad de la victoria conseguida sobre los Turcos y Tártaros en el Cuban, y por la conquista de Anapa. La Corte publicó dicho suceso en estos términos:

„El Feld Mariscal Potemkin, Comandante en xefe del ejército, ha presentado á la Emperatriz la breve relacion siguiente que le envió el General Gudowitsch, xefe del ejército del Cuban y regiones del Cáucaso. = En virtud de las instrucciones del Feld Mariscal General, la ciudad y fortaleza de Anapa fué tomada por asalto el 3 del corriente á las 8 de la mañana. Estaba circundada con un foso ancho, profundo, y en gran parte revestido de mampostería; defendíanla 100 Turcos y 150 Tártaros Circasianos y otras gentes armadas, que resistieron con sumo valor y porfia, ó mas bien desesperacion. Durante el asalto acometió un cuerpo enemigo á nuestras tropas con artillería, pero se le rechazó con mucha pérdida; y al cabo de una accion de 5 horas, concedió el Omnipotente la mas completa victoria á las armas Imperiales. Un crecido número de Turcos, su Comandante Mustafá Baxá, y varios Oficiales, quedaron prisioneros; los demas perecieron en el asalto, ó en el mar, al qual se arrojabán atropelladamente en su fuga para librar la vida. Entre los trofeos de que nos apoderamos en la plaza, hay 71 piezas de artillería de bronce y de grueso calibre.“

Se asegura haberse dado orden para conducir á Petersburgo al célebre Xequé Manzor, que se halla entre los prisioneros, y cuyas ostigaciones excitáron años atras á los Tár-

ta-

taros á acometer á los Rusos en Crimea y Georgia, y aparentando ser rebelde á la Puerta preparó el rompimiento de hostilidades que esta premeditaba.

Copenhague 27 de Julio.

Este Almirantazgo recibió el 18 orden de armar los navios Neptuno de 80 cañones, Fionia de 70 y Marte de 64. Como nadie duda de la conservacion de la paz en el Báltico, se presume que el objeto de este armamento sea exercitar nuestra Marina, ensayar el primero de dichos buques recién construido, y dar ocupacion á un gran número de marineros de Noruega, que se hallan en esta Capital. El mando de estos 3 navios se ha conferido á los Capitanes Ramshart, Bierk y Uresin.

Refieren las últimas cartas de Petersburgo que tambien se hacen en aquel Imperio algunos movimientos, que no indican una total tranquilidad. De Cronstadt ha zarpado gran parte de la esquadra de galeras Rusas con direccion á Finlandia, y con ellas se han incorporado algunos navios y fragatas de la propia nacion. Asimismo el General en jefe Conde de Soltikow, y los demas Oficiales del Ejército de Livonia, se han transferido á aquella Provincia. En el estado en que se hallan las negociaciones de la Corte de Petersburgo con los Gabinetes de Lóndres y Berlin no es fácil adivinar la causa de semejantes disposiciones, que tambien se advierten en Suecia.

En 8 dias contados desde el 11 de este mes atravesaron el Sund 406 embarcaciones, la mayor parte procedente del Báltico.

De Gothemburgo escriben haberse aumentado el precio del aceyte de arenques, que se fabrica allí, por la escasez que ha habido este año en la pesca de ballena y cazon. La última de arenques hecha en la costa de Bahus, produjo 1500 toneladas. El sain vendido el año anterior importó 4500 rixdalers.

Varsovia 28 de Julio.

Contextan varias cartas en que el ejército del Príncipe Repnin halló en el campo que abandonaron los Turcos, grandes repuestos de municiones y otros mayores de víveres: de suerte que el mencionado General se ha detenido en aquel parage hasta que sus tropas los consuman. Parece que los ene-

enemigos huían con tanta priesa que algunos cuerpos pasáron mas allá del parage donde hizo alto el Gran Visir.

Se asegura que el Elector de Saxonia está en ánimo de regalar á la República 50 cañones, 300 fusiles, y una grande suma de dinero.

Expresan algunas cartas de las fronteras, que el Conde de Romanzow llegó el dia 2 del corriente á Niemirow, de donde prosiguió su camino hácia Kiowia. Añaden se creía hubiese en breve á orillas del Danubio alguna accion reñida entre Rusos y Turcos.

Viena 3 de Agosto.

Generalmente se cree que la Corte no se trasladará este verano á ninguno de los Sitios á que suele ir otros años, y que permanecerá aquí hasta que el Emperador salga para Praga á coronarse Rey de Bohemia. Dícese que el Lord Elgin y Mr. Bischofswerder le acompañarán en este viage.

El Gran Burgrave, Conde de Rothenham, y los Diputados de aquel Reyno han llegado aquí para convidar á S. M. I., segun costumbre, á dicha coronacion. Pasado mañana se sacará del tesoro la corona para conducirla á Praga, donde quedará depositada despues de la ceremonia. El día 6 marcharán de aquí en diferentes partidas para aquella Ciudad las Guardias de Corps y la de nobles Alemanes. = Añaden que 100 hombres de otras tropas existentes en el mencionado Reyno, tienen orden de aprontarse á marchar, y que varios Regimientos caminarán por el Tirol hácia el Austria anterior.

El Departamento llamado Cancillería Militar está actualmente muy ocupado ajustando contratas de grandes porciones de víveres, y alistando panaderos para servicio de los hornos de campaña. Tambien se asegura que no tardarán en salir Cuerpos militares para reforzar ó relevar los que hay en los Países-Baxos.

Hállase en esta Capital el Príncipe Poniatowski, sobrino del Rey de Polonia, que viene, segun dicen, con una comision particular para el Emperador.

Acaba de divulgarse, ó mas bien de confirmarse la noticia de que el hermano del Baxá Mahmud está cerca de Widin con un Cuerpo considerable de tropas, donde espera otras mas para salir en busca de los Rusos.

Ham-

Hamburgo 5 de Agosto.

La Princesa Luisa Federica de Wurtemberg-Stutgard, Duquesa viuda de Mecklenburgo Schwerin, falleció aquí el día 2, en edad de 69 años y medio.

El Rey de Suecia llegó el 30 de Julio á Boitzenburgo, donde conferenció con el Duque de Mecklenburgo-Schwerin, y siguió inmediatamente su viage por Rostock embarcándose en Warnemunda aquella misma noche con viento favorable para restituirse en derechura á Stockolmo, de donde escriben que por avisos de Aborfors se sabia que una esquadra Rusa de navios y galeras habia llegado á Swenksund, á la parte de acá del rio Kymene, y que diariamente se conducian tropas á aquella parte de las fronteras; pero que estas noticias no habian causado la menor inquietud en Suecia, por la seguridad de que la paz entre ámbas Coronas es sólida y permanente. Sin embargo, la esquadra Sueca no se ha desarmado, y se dice que se juntará toda ella en el puerto de Stockolmo, en el qual se les pasará revista: en una palabra las fuerzas terrestres y marítimas de aquel Reyno se mantienen en estado de guerra, y prontas á obrar á primera orden. Añádese á esto, y á la salida de las galeras Rusas, el armamento de navios recién mandado en Dinamarca: disposiciones que no pueden ménos de dar motivos á diferentes conjeturas.

Berlin 30 de Julio.

Considerando el Rey los enlaces, relaciones, intereses é intermediacion de sus Provincias de Cléves, Marka, Güeldre y Meurs, ha tenido por conveniente reunir su administracion de Rentas en una inspeccion general, y ponerla á cargo del Presidente Buggenhagen, á quien ha conferido S. M. la Superintendencia ó Presidencia en xefe de los departamentos de Guerra y Hacienda de las quatro Provincias.

El 24 de este mes falleció en Viena Mr. Born, Ministro y Consejero del ramo de minas, célebre metalurgio, muy conocido por su famoso invento de amalgamar el oro con el azogue para separar el primero de dichos metales de sus partes extrañas. Refieren que fué víctima de su descubrimiento en la cura que quiso hacerse en su última enfermedad.

Desaparecen sucesivamente todas las señales de guerra,

y los Regimientos que habian salido á campaña vuelven á las plazas que guarnecen en tiempo de paz.

Desde principio del mes próximo se cobrará el aumento de derechos señalados recientemente sobre el vino, azúcar, café &c.

Francfort 6 de Agosto.

Reyna la mejor armonía entre las Cortes de Viena y Berlin, y hay motivos para sospechar que se conciertan algunos proyectos de mucha importancia. No faltan políticos que piensan se trata de Thorn y Dantzick, adelantándose á suponer que si el Rey de Prusia queda dueño de estas dos Ciudades, conservará la Emperatriz á Oczakow y Akierman; á la casa de Austria se le dexará en posesion del castillo y distrito de Choczim, arreglando sus fronteras conforme al Tratado de Passarowitz; finalmente se indemnizará á la Polonia dándola un gran territorio del Imperio Otomano entre Kaminiak y el Danubio.

Lóndres 9 de Agosto.

Varias Gazetas Inglesas publicáron estos dias que se estaba desarmando la esquadra Británica, y que se habian suspendido los asientos de víveres y otras provisiones; pero hasta ahora nada de esto se ha verificado, y las 66 velas de que consta dicho armamento permanecen en Spithead con un sobrante de 1500 marineros.

La Junta de Directores del Banco de Irlanda ha resuelto añadir 200⁰ libras esterlinas á su capital. Para este efecto deben los accionistas contribuir con 40 por 100 á cuenta de su repartimiento, pagándolos en 4 plazos que cumplen en Setiembre y Diciembre de 1791, y en Marzo y Junio de 92.

El carpintero de Marina Hill, conocido por algunos inventos útiles, hizo el dia 5 las 3 experiencias siguientes, que servirán mucho á la navegacion en general, y en particular durante una accion ó combate. Primera: en un minuto de tiempo, y sin ayuda de nadie, tapó el agujero de una bala de cañon á 4 pies debaxo del agua, por la parte exterior de un navio. Segunda: Del mismo modo, y en solo 2 minutos y medio, tapó en el casco de un buque, tambien debaxo del agua, un hueco ó abertura de 4 pies de ancho sobre 4 pulgadas. Durante una y otra operacion no hizo el navio mas que

10 pulgadas de agua en la archibomba. Tercera: adoptó á la bomba una rueda de su invencion, mas segura que la que está en uso, ménos expuesta á descomponerse, y mediante la qual ahorrará mucho el Gobierno en el gasto de cadenas y cabestrantes que se emplean actualmente.

Se han recibido noticias de nuestras Colonias y establecimientos remotos. Al de Bahía Botánica llegaron el 29 de Junio de 1790 los transportes Neptuno, Scarborough y Sorpresa. Los delinquentes que conducian padecieron mucho en la navegacion, durante la qual murieron 270, y otros 100 despues de su llegada. Habia entónces allí muchos enfermos por falta de víveres.

En Jamaica ha sido muy escasa la cosecha de azúcar, cuyo precio por consiguiente ha subido muchísimo, y los vendedores no quieren darla á crédito ni por letras de cambio, sino por dinero contante.

En orden á la guerra de Asia se dice que el Lord Cornwallis consiguió atravesar las montañas de los Ghautes, venciendo la mas obstinada resistencia de parte de los enemigos; que tomó por asalto á Beddanore, y que se hallaba á 5 millas de Seringapatam, cuya guarnicion se ha aumentado considerablemente, estando Tippu resuelto á defenderla con todas sus fuerzas.

Paris 19 de Agosto.

Por el navio Bretaña, procedente de la isla de Borbon, que entró en el puerto del Oriente á fines del mes anterior, se ha sabido, que poco ántes de su salida de aquella isla se padeció en ella un uracan que duró 24 horas y causó los mayores daños. Todos los plantíos, con especialidad los de café y algodón, quedáron destruidos; pereció en el campo gran número de ganado, y muchas casas fuéron derribadas por la violencia del viento, ó por los torrentes que formaban las aguas. Los navios surtos en los puertos encalláron, y varios se estrelláron en las costas.

En casi todas las Provincias de Francia ha sido buena la cosecha de trigo y otros granos, paja y heno; pero algunas legumbres como las habichuelas se perdiéron por los yelos del mes de Abril. Tambien tienen buena apariencia las viñas. El mejor trigo se vende aquí de 72 á 96 rs. el *septier*, que pesa

240 libras: el centeno de 40 á 60 rs., la cebada de 32 á 40, y la abena de 56 á 76.

Madrid 2 de Setiembre.

El Rey se ha servido nombrar para el Arzobispado de Búrgos, que se halla vacante por fallecimiento del Ilmo. Sr. Don Joseph Xavier Rodriguez de Arellano, al Sr. D. Juan Antonio de los Tueros, Dignidad de Maestrescuela y Canónigo de la Sta. Iglesia Primada de Toledo; y para el Priorato del Real Monasterio de S. Lorenzo del Escorial, Orden de S. Gerónimo, al M. R. P. Fr. Isidoro de Jesus, primer Visitador de los Monasterios de Castilla.

El Consejo ha expedido la carta circular siguiente.

Con motivo de haberse ofrecido algunas dudas sobre el modo en que deben hacer el juramento los extranjeros transeuntes, conforme á lo dispuesto al final del capítulo 7 de la Real Instrucción de 21 de Julio próximo, acompañada con la Real Cédula de 20 del mismo, se ha servido S. M. declarar en Real orden que en 21 de este mes ha comunicado el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, que su Real intencion, y sus órdenes no se han dirigido á exigir un juramento general: que á los extranjeros sospechosos que vengan á estos Reynos, y especialmente á la Corte, y mucho mas quando no traigan objeto conocido de sus tráficos y comercios, se ha mandado por órdenes particulares, ó que salgan, ó hagan el juramento de transeuntes, si la sospecha no es muy vehemente; y que este juramento no es de fidelidad ni vasallage, sino de pura obediencia y sumision al Soberano, y á las leyes de Policía del pais en que se haya de residir, ni tener correspondencia contra ellas, que conspire á turbar la pública subordinacion y la tranquilidad del Reyno.

Lo que participo á V. de orden del Consejo para que disponga que esta explicacion del juramento de transeuntes se declare á los que lo hayan de hacer en esa Capital y pueblos de su Partido, en los casos que convenga por la calidad de sus personas, y de sus relaciones, como se explicó el de avecindados; á cuyo fin lo comunicará V. á las Justicias de los referidos pueblos, teniendo esta declaracion por parte de las demas resoluciones de este punto, de que está V. enterado, y executándolo con la misma actividad y zelo que se le pre-

previno el cumplimiento de aquellas; y del recibo de esta me dará aviso para pasarlo á la superior noticia del Consejo.

Dios guarde á V. muchos años. Madrid y Agosto 25 de 1791. = D. Pedro Escolano de Arrieta.

En el Almanak de este año se puso por equivocacion que la Feria que se celebra en la Villa de Casarrubios es el dia 9 de Setiembre: debiendo decir el Juéves 15; lo que se advierte para los que quierán concurrir á ella.

Diccionario de la lengua Castellana, compuesto por la Real Academia Española, reducido á un tomo para su mas fácil uso. Tercera edicion, corregida y aumentada hasta la letra F inclusive. Se hallará en la calle de la Gorguera en la Imprenta de la viuda de Don Joachín de Ibarra, Impresora de la Academia, á 80 rs. en papel. Allí mismo se vende tambien á beneficio de los que tengan las dos ediciones anteriores ó alguna de ella; y no quieran comprar esta, un suplemento en 12 pliegos que comprehende las voces que se han aumentado en esta última impresion. Habiéndose extraviado unas quantas cédulas al tiempo de copiar los artículos de la letra F, se dexáron de poner los que debían estar entre las voces Fianza y Fidelidad, página 426, cuya omision no se notó hasta despues de concluida la impresion y de haberse vendido algunos exemplares; y para suplir esta falta se ha reimpresso la hoja insertando en ella las voces omitidas. A todos los que hubieren comprado el Diccionario con este defecto, llevando el tomo á dicha Imprenta, se les dará y pondrá de balde la hoja reimpressa en lugar de la defectuosa.

La Carta sobre la muerte de la Princesa de Francia Madama Luisa Maria, hija del Rey Christianísimo Luis XV, Carmelita Descalza con el nombre de Teresa de S. Agustin, Priora del Convento de S. Dionisio de Paris, traducida del Frances, se vende en la Librería de Fernandez, frente á S. Felipe el Real.

Arte de conservar y arreglar los relojes de muestra para las personas que no tienen conocimiento de la relojería: compuesto por D. Pedro Marechal, Maestro Reloxero en Madrid. Este tratadito, aunque breve, es sumamente útil á todo el que tenga reloj de faldriquera, de sobremesa ó de caxa, pues hallará en él las reglas mas fáciles y seguras para arreglarlos, y ahorrarse de muchas composturas que provienen de no saberlos manejar y tratar como en él se explica. Asimismo lo es para los artífices relojeros, para los que cuidan y dan cuerda á los relojes de torre, y los que los hacen de sol. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Bravo, calle de las Carretas, frente á la de Majaderitos; y en los puestos del Diario frente á Sto. Tomas, plazuela de Sto. Domingo, y calle de Toledo.